

LE MADAWASKA

La Cie d'Imprimerie du Madawaska

EDMUNDSTON, N. B. 22 AVRIL 1920

G.-E. DION, Administrateur

Une faute qui se répare

Tous les amis sincères de la France se réjouissent de la nouvelle annonçant la reprise prochaine des relations diplomatiques entre le gouvernement français et le Vatican. Les Canadiens-français ne seront pas les moins enthousiastes en présence du beau spectacle qui s'annonce.

L'école anticléricale avait peu à peu creusé, entre le Chef de l'Église et le gouvernement français, un fossé profond qui, allant toujours s'élargissant, devint finalement infranchissable. Grâce à une campagne inspirée et soutenue par l'orgueil, la France, pays pratiquement catholique, n'avait plus, depuis 1904, aucun représentant officiel, auprès du Saint-Siège, tandis que des pays protestants, schismatiques et infidèles avaient le leur. C'est absurde, dira-t-on; et pourtant c'est vrai. Le sectarisme triomphant l'avait voulu ainsi.

Mais le bon sens finit toujours par reprendre au moins une partie de ses droits. Le gouvernement français actuel semble être soucieux de défendre les intérêts supérieurs de la France plus que l'ont été la majorité des administrations précédentes.

D'autres part, la situation internationale présente est tellement compliquée que les peuples colonisateurs doivent tout mettre en œuvre pour sauvegarder leurs intérêts dans le monde. Or nous connaissons peu de pays qui aient plus d'intérêts que la France à protéger en dehors de leur territoire; et, surtout, nous n'en connaissons aucun qui ait un plus grand besoin de l'appui et du concours de cette grande puissance morale qui s'appelle le Saint-Siège.

Une plus généreuse largeur de vue chez les gouvernants français actuels, une compréhension plus limpide des véritables intérêts de la France au milieu des énormes difficultés du moment, voilà les deux facteurs auxquels nous devons le consolant spectacle du retour de la France officielle au trône de Pierre.

On se rappelle que les dernières élections françaises ont assuré aux partis de l'ordre et du bon sens une substantielle majorité sur les éléments de désordre et de sectarisme radical. La France, de tous les pays en guerre, est probablement celui dont la population manifeste le plus ardemment son désir de revenir à des conditions de vie normales.

Les élections de cet hiver ont démontré ce fait comme l'ensemble des mesures adoptées par le gouvernement français depuis l'armistice témoignent de son souci de mettre les intérêts de la France au-dessus de la politique de clans.

Par ailleurs, le besoin de renouer avec le Saint-Siège se manifeste plus urgent que jamais. En Syrie, en Palestine, à Constantinople et dans tout l'Orient; au Maroc et dans toutes les colonies françaises d'Afrique; en Alsace-Lorraine, province reconquise où le concordat est encore en vigueur; — et que dire du Canada français et catholique? — partout, en somme, la France a tout intérêt à gagner la sympathie et la faveur des millions d'hommes prêtant allégeance au chef de la chrétienté.

Si la France n'a pas plus souffert, dans le passé, de la position défavorable où l'avaient placée une petite poignée de sectaires, c'est que le Souverain Pontife, de concert avec tous les hauts dignitaires ecclésiastiques français, corrigea une partie des effets les plus désastreux provoqués par l'imprévoyance de ses maîtres politiques.

Ce qu'il y a de plus édifiant et de plus rassurant dans ce retour de la France au Vatican, c'est l'unanimité avec laquelle on applaudit dans les cercles politiques comme chez le peuple français. En effet, Français ouvertement catholiques, Français opportunistes en politique et en religion, Français ayant proné autrefois la séparation la plus complète, tous, aujourd'hui, ont quelques énergumènes n'ayant pour toute arme que l'injure, accueillent avec enthousiasme le projet de loi soumis aux députés par M. Milletraud et pourvoyant au rétablissement des relations diplomatiques entre le Saint-Siège et la France.

Cette reconnaissance officielle de la souveraineté morale du Pape sur le monde est un signe des temps. Elle indique que l'humanité, fatiguée de ne compter uniquement que sur la puissance matérielle, sur le prestige de l'orgueil, commence à se rendre compte que, pour gouverner, il faut d'abord gagner les cœurs.

Si on revient au successeur de Pierre c'est qu'on lui reconnaît, après l'avoir méprisée, une empreinte exceptionnelle sur les cœurs et sur les âmes. L'avenir prouvera que l'attitude d'aujourd'hui est plus logique et plus adroite que celle d'hier.

tion aux secrétaires ou à l'archiviste de l'association, M. l'abbé Luc Morin, professeur au Séminaire de Chicoutimi. Le Comité central adressera au fur et à mesure aux nouveaux membres les constitutions et l'organe de l'Association.

Maintenant, est-il besoin, chers confrères, de vous énumérer les motifs que nous avons d'accueillir, joyeux et reconnaissants, le projet de la grande réunion de l'Alma Mater?

L'exemple des anciens des autres collèges: la joie de revenir aux lieux de nos jeunes années, de rencontrer nos professeurs et nos condisciples, de raviver les liens d'affection entre les membres d'une même famille; le réconfort que l'on trouve à se retremper dans la sainte atmosphère du souvenir, à prier de nouveau en commun, à communier à l'idéal dont l'Alma Mater est le sanctuaire; le besoin de prouver notre gratitude à l'institution qui nous a faits ce que nous sommes: qui nous a donné l'éducation religieuse, morale, intellectuelle, nous a armés pour la vie en nous inspirant l'amour et la science du travail; le devoir de nous grouper autour de ces collègues classiques dont l'œuvre est souvent méconnue, pour leur faire une garde invincible autant que glorieuse et proclamer, sans peur, solennellement, qu'ils ont été et restent les artisans de notre nationalité; voilà, semble-t-il, des raisons dont notre cœur filial comprendra la force impérative sans plus de raisonnements.

Groupons-nous donc sans retard; le premier pas à faire est de nous rallier à l'Association des Anciens Elèves du Séminaire de Chicoutimi.

Confraternellement à vous,
J.-D. GUAY, secrétaire

J.-C. TREMBLAY, secrétaire

J.-A. LAROUCHE, président
Adél. RIVERIN, D. M. président
Chicoutimi, 25 mars 1920

Paul Dufault



GRAND CONCERT EDMUNDSTON

SOUS LES AUSPICES DES Chevaliers de Colomb au "Star Hall" Lundi, le 26 avril 1920 A 8.15 P. M.

Billets, sièges réservés: \$1.50 et \$1.00 Admission: 75¢ Venez entendre le grand Tenor Canadien



Sans en être, après, incommodé. D'ailleurs, il y a maintenant un remède qui déjoue infailliblement la dyspepsie et autres maux d'estomac, de sorte qu'il n'existe pas de raison qui vous empêche de manger de ce qui vous plaît.

Le remède de Hawker contre la Dyspepsie soulage vite les maux d'estomac, régule et renforce les organes d'assimilation, et vous permet de manger suffisamment sans être incommodé.

Donnez au remède de Hawker contre la dyspepsie une chance de vous soulager de vos souffrances. En vente dans toutes les pharmacies et tous les magasins généraux à 50 cts. The Canadian Drug Co., Ltd. St-Jean, N. B.

LA BANQUE PROVINCIALE DU CANADA

Siege social: MONTREAL Capital Paye et Surplus \$3,000,000.00 Actif total, au delà de \$34,000,000.00 95 succursales dans les provinces de Québec, Ontario, Nouveau-Brunswick et l'Île du Prince-Edouard.

10—Vous pouvez déposer vos argents toujours remboursables à demande et recevoir 3% d'intérêt l'an; les dits intérêts étant capitalisés ou payés tous les six mois, le 30 juin et le 31 décembre de chaque année.

20—En vertu de règlements particuliers à cette banque, les argents confiés à son département d'épargne sont contrôlés par un comité de censeurs. Ces messieurs examinent mensuellement les placements faits, en rapport avec ces dépôts, assurant ainsi aux déposants la plus grande protection possible.

30—Pour la commodité de tous, des dépôts de toutes sommes, depuis (\$1.00) un dollar sont acceptés au département d'épargne. Deux ou plusieurs personnes peuvent aussi ouvrir un compte conjointement.

Nous sollicitons respectueusement votre encouragement et votre patronage Succursale à Edmundston:

F. H. Bourgoïn, gérant local.

F. H. LEVASSEUR, EDGAR LEVASSEUR

L. H. LEVASSEUR ENGR

NEGOCIANTS EN GROS EPICERIES, FRUITS, ET PROVISIONS

RIVIERE DU LOUP STATION, QUE.

A VENDRE

Je viens de recevoir un char de gros chevaux de 1200 à 1700 livres. Conditions faciles. S'adresser à Raoul Rochette, Arsenault, Co. Restigouche, N. B., I. N. R. Rys. 152 f. p.

25 chevaux de chantier en très bonne condition, de cinq à dix ans, pesant de douze cents à seize cents livres, à bon marché. S'adresser à Lynch & Fournier St-Quentin, N. B. 151 m. p.

Avis au Public

Je désire annoncer à ma nombreuse clientèle et au public en général que tout ouvrage concernant le bois de mison, réparation de bâtisse, peinture, installation de lumière électrique, sera fait avec promptitude, soit à l'heure, à la journée, ou à la "job".

Adressez-vous à J. Adélaïde Plante, Edmundston, N. B.

Aux anciens élèves du Séminaire de Chicoutimi

Chers confrères, Il y aura cinquante ans, en 1873, que l'Apôtre du Saguenay, Monseigneur D. Racine, fonda une institution chère à son cœur, le Séminaire diocésain.

Du désir de célébrer dignement ce mémorable anniversaire est née la pensée de rallier tous les anciens élèves dans une association qui organiserait, pour les fêtes jubilaires, un grand ralliement à l'Alma Mater.

Cette association existe depuis décembre dernier. Elle

est à l'œuvre, et les officiers soussignés invitent chaleureusement, par la présente, tous ceux qui ont étudié au Petit ou au Grand Séminaire de Chicoutimi à se rallier à l'association. Ce qui importe tout d'abord, c'est de mettre au point la liste des anciens afin de connaître aussi exactement que possible les forces dont nous disposons; et de concerter les plans de notre reconnaissante affection pour le jour du grand ralliement. Que chaque ancien élève veuille donc donner sans retard son adhé-

STAR THEATRE MUTT & JEFF'S DREAM WED. APRIL 28

THE NEWEST OF THE NEW

PRETTY GIRLS CATCHY MUSIC

A Fantasy With Singing AND Dancing

A Lingering Lullaby of Laughter

Fun at Top Speed

Basest the Greatest Musical Comedy Hit in Years

THE FUNNIEST OF THE YEAR

CLEVER DANCING Complete Production

An Aggregation of Mirth and Music

A Positive Hit From Start to Finish

THE SPEED LIMIT OF FUN

The One Big Laughing Show of the Age

Prices - Balcony 75c. Orchestra \$1.00

des Chevaux du Prince 1920

est générale- pour les plus née, c'est-à-dire, en mars et resque sous un l'obivété, un riche et appétit- voulait le pré- non à une jour- de travail. Il mais mou, il et ne résiste ques, lymphan- brûlures, plaies accable. Beau- cependant, on d'entretien que n'a pas de ré- comme sa ration usquement mo- rapidement sous maigrir, devient us énergie. Un soldat cultivat- comprendra mettre le che-

paraît être le e que nous tra- ement des fer- une réduction ivée et un lais- ans les façons é de la main- les causes, mais 'énergie cheva- t. Les chevaux retenus cet hi- rareté des ali- recommandés vantes coûtent ne alimentation de compter ti- de des chevaux

PRINTemps: — imara, le cheval ait être exercé ment. Une bon- près la suivan- blange de grain libre page